
三人篮球世界杯中国女队捧杯

中国篮球首获世界冠军
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    感彼云外鸽，群飞千翩翩。2019

年上海市信鸽协会首届“正岩杯”超
远程比赛上周末在宁夏银川拉开帷

幕，参赛的 2210羽信鸽用翅膀，牵
起了一段属于沪宁两地的特殊情

谊。看着“和平使者们”在空中跳起
“华尔兹”，现场工作人员的脸上都

露出了欣慰的笑容。

运送 一波三折
“目前，上海是世界上仅有的举

办超长距离信鸽比赛的城市。”上海

市信鸽协会会长张惠民在谈及举办
此次比赛的初衷时表示，“要争取让

更多人，尤其是年轻人了解信鸽文
化的内涵，并参与到这个项目中

来”。而此次将比赛地放在银川，也

是经过对气候条件、地理距离和场
地条件等因素综合考虑后的结果。

地点确定后，如何将参赛的信
鸽安全送达？在空运不可行，水运又

过于耗费时间的情况下，通过养鸽车
走 2000多公里陆路，成为了唯一的

选择，这也对司机和随行人员提出了

更高的要求。据悉，为了确保参赛信

鸽的状态，车队不仅每天都会定时检
测它们的状况，更要根据相关报告对

饲料和水分的供给量进行调整，以
帮助信鸽们适应不断变化的气候。

“就像马术赛的参赛马匹一样，参加
超长距离比赛的信鸽都相当‘金贵’，

能够成功抵达赛地，必定离不开车

队工作人员们一路上的悉心照料。”
张惠民会长的话中，充满了感激。

然而即便所有人都十分用心，

信鸽的运送之路依然充满坎坷。就

在养鸽车在极速奔驰，即将抵达银
川时，却在经过一个检疫站时被

“赶”下了高速公路。“可能是由于防
疫和安全方面的原因，虽然有些不

甘，但我们也能理解。当时就想着都
开这么久了，不管怎样都要把鸽子

送到目的地。”赛后谈及这一插曲

时，几位工作人员都显得相当豁达，
“只要比赛能顺利进行，其他都不重

要了。”然而许多人并不知道，按照

规程，在养鸽车抵达目的地后，工作

人员们还得对信鸽进行最后一次全
面的检查，因此在路上多耗费的这

两个小时，其实是他们的睡眠时间。

放飞 严抠细节
比赛日前一天下午，当知晓养

鸽车终于到达银川的消息后，紧张

了一整天的沪宁两地信鸽协会代
表，总算松了一口气。几分钟后，他

们决定去现场看一看情况。“不是对

我们的工作人员不放心，这已经成

为习惯了，他们也都知道。”当天晚
上，代表们依约来到养鸽车停放处。

尽管此时已接近午夜，且按照计划，
次日所有人都需要早起，但心系信

鸽的他们，依然仔细询问着每一个
细节，没有一句怨言。

第二天清晨 6时，银川的天空
被云层覆盖，太阳始终没有露脸，但

多数人依然在睡梦中，而此时的比
赛场内，昨晚还在为细节进行沟通

的工作人员们都已抖擞精神，站在
了自己的岗位，裁判长也在对参赛

信鸽数目、飞行距离及天气状况等

进行最后的确认。6时 18分，在裁
判长的三声倒计时后，伴随着清晨

银川的第一缕阳光，两千多羽信鸽
开始了属于它们的“马拉松”。

“信鸽比赛对气候有着很高的
要求，不仅仅是气温，光照和湿度都

会对成绩造成影响。”上海市信鸽协
会副秘书长俞桑云向记者透露了在

放飞时间选择上的学问，“对信鸽而

言，阳光有时候起到了 GPS作用，
因此（放飞）时间点的选择，需要根

据当地日出的时间来决定，更离不
开裁判和后勤团队的仔细观察。”他

进一步补充道，”刚刚 6时 17分的
时候，有工作人员看到云层有飘移

的迹象，我们就作了放飞的决定。”
俞桑云顿了顿，随后说道，“大家真

的都付出了很多，希望这次超长距
离的比赛，能取得一个让人满意的

结果。” 本报记者 陆玮鑫

台前幕后

办一场信鸽“马拉松”不容易
———上海信鸽协会超远程比赛幕后故事

    在北京时间今天凌晨于荷兰阿姆斯特丹结束的 2019年三人
篮球世界杯决赛中，由李颖韵、吴迪、姜佳音和张芷婷组成的中国
队以 19比 13力克匈牙利队，成功摘得桂冠，这也是中国篮球获
得的第一个世界冠军。

终场的那一刻，主教练许佳敏兴奋地冲入场内，与几位爱将
紧紧拥抱在一起。这位新科冠军教头很清楚，这个冠军来得有多
么不容易。

    在 2017年之前，三人篮球项

目一直处在雷声大雨点小的尴尬
中———在国内有着广泛的群众基

础，但在专业层面却始终没有专
业的队伍和具有影响力的赛事。

直到当年 6月，国际奥委会将其
纳入东京奥运会正式比赛项目

后，中国三人篮球的发展，才真正

走上了“快车道”。
“去年为了备战亚运会，我们

才开始集中训练，可以说是一支
临时拼凑起来的队伍。”许佳敏透

露，目前的队员大都是从国内

WCBA联赛中选拔过来的，“她们
的基本功都很扎实，也有一定的

比赛经验，这为队伍的备战打下
了好的基础。”

虽然队员们的底子不错，但
摆在这支队伍面前的困难依然

不少。首当其冲的，便是如何在
短时间内让队员们完成磨合，找

到打三人比赛的感觉。“三人篮
球的场地和规则都与五人篮球

有些许不同，攻防转换的节奏和

对抗强度也不一样，为了取得理

想的成绩，全队都付出了很多努
力。”球队后卫李颖韵回忆，每一

堂训练课前，教练都会把队员们
召集到一起，花一定的时间强调

团队的重要性，正是这种类似
“循环播放”的训练，让队员们记

住了“多传球、多跑位、少单干”

的战术纪律。“不仅仅是世界杯，
我们之前的每场比赛都在打团

队篮球，这是我们获胜的基础。”
李颖韵如是说道。

临时组队到登上巅峰

    在这支新科世界杯冠军球队

中，上海元素起到了非常重要的

作用。除了主教练许佳敏，队员李
颖韵和张芷婷也都出自上海女

篮。回顾自己的成长历程，两人说
得最多的词汇，是“感谢”。

本赛季的 WCBA联赛中，上
海女篮在塞尔维亚外教伊莲娜的

带领下刮起“青春风暴”，张芷婷
和李颖韵这对“内外”组合被委以

重任，获得了更多表现机会，她们

也通过比赛得到了更多历练。去
年，两人与几位队友一同报名参

加了“三人女篮球员选拔赛，并带
领上海队夺冠，出色的表现也让

她们圆了为国征战的梦想。
“李颖韵的投篮比较精准，跑

位和组织能力也不错，经过几次
大赛磨炼，她变得越来越成熟

了。”尽管在场下性格低调，但李
颖韵这些年来的努力，教练和队

友们都看在眼里。不过在谈及自
己的表现时，这位“95后”女孩依

然非常谦虚，“我觉得还是靠集体

的力量，要感谢教练和队友们对
我的信任，愿意给我创造机会。”

与李颖韵不同，司职中锋的
张芷婷多数时候都是一副“假小

子”的装扮，这也非常符合她在球
场上的果敢无畏作风。不论是代

表上海女篮还是国家队打比赛，

张芷婷总免不了和那些身高体壮
的外国内线交锋，尽管有时候身

体条件并不占优，但小姑娘从来
没有惧怕过。“上了场就是拼，哪

怕被撞倒了也要马上爬起来继
续，直到战胜对手为止。”这种精

神不仅打动了教练们，更成了张
芷婷从俱乐部替补一步步成为国

家队主力的重要基石。
特别值得一提的是，两位“上

海制造”的队员还有着一个共同
的特质———大心脏。上届世界杯

小组赛对阵瑞士比赛的最后 30

秒，中国队还落后一分。抢下篮板
的张芷婷毫不犹豫地将球分给站

在底角的李颖韵，后者一记跳投

命中，帮助中国队在最后时刻完
成逆转。一天前，几乎相同的剧情

再度上演。当中国与澳大利亚在
半决赛鏖战至加时赛的最后时

刻，篮下的张芷婷面对对方的严
防，投进致胜 2分，从而帮助中国

女篮逆转对手，挺进决赛。那场比

赛后，两位上海姑娘在场上流着泪
拥抱庆祝的画面，也就此成为三人

篮球世界杯上的一大经典瞬间。
能够赢得世界杯冠军，是对

中国女篮努力的奖赏，但并不会
成为球队的终点。结束世界杯征

程后，许佳敏和弟子们已经将目
光投向了明年的东京奥运会。“这

次的每一场比赛对我来说都是值
得铭记的，能够帮助中国队创造

历史，是非常重要的成长经历。”
李颖韵说出了全队的心声，“希望

在明年的奥运会上，我们也能取
得好的成绩。”

本报记者 陆玮鑫

上海姑娘占半壁江山

■

放
飞
信
鸽
现
场

陆
玮
鑫

摄

■ 张芷婷（右）与队友庆祝夺冠 图 新华社


